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    买菜归途中看见一幕。一个收废品的汉子，骑着黄
鱼车，摇着铃左顾右盼。迎面过来一位大妈，捧着一堆
压扁的废纸箱。汉子接过废纸过了秤报了斤两，大妈说
缺秤了我家里称过的。为了分量，两人争执起来。争到
最后只听那汉子叫了一声：美女哎，你还缺几毛废纸钱
啊？就这一声，大妈顿时收了战牌，爽快地说了声算了
算了，而后接过一把碎钱，走人了。
大妈长相不敢恭维，且趿着拖鞋，一袭裙衫披红挂

绿扎人眼。我想即使依不苛刻的眼光来看，“美女”两字
于她也有不少距离吧？想来那位汉子也
是个高人，把握斤两不只用在秤上，还掂
量女性心理，真是哄人有术。
然而人之软肋，美言总是不嫌多，当

今，女人们又有几人能拒绝别人甜蜜蜜
送过来“美女”这顶帽子呀？熟悉或不熟
悉的环境中，男士们对着女士，常常一声
声美女不绝于耳已是见多不怪。陌生人
走在路上问个信，请问美女这条路怎么
走？去店家购物，指着商品问销售：美女，
这个还能打折吗？这样的招呼还包括女
人对付女人。如此一来，“美女”这个称呼
差不多要成为讨好女性的泛称了。
有一次老妈问我，现在怎么见到小姑娘都叫美女

了？我笑说，何止是小姑娘，现在外婆阿
奶都叫资深美女了。老妈叹了口气说，人
人都叫美女了，那真正的美女又叫什么
呢？妈又说，我们那个时候，说到某人是
美女，五官长相、身材肤色、举止仪态都

是有公认标准的，即使这人是个美女，也仅是背后的评
价，哪有当着人家面口口声声称她美女的？再说真正的
美女，肚子里还是要有点货的，否则就是一只花瓶了。
所谓肚子里有货，也就是指人的内才。想起许多年

前，我妈对子女就有这番教诲。那年我十多岁的大弟
弟，堪称是个美少年，有一次他从工厂学工回来，乐滋
滋地告诉我妈，说他进了车间，好多师傅围上来，说他
长得漂亮。我妈微微一乐后马上收起笑脸对弟弟说，漂
亮是你自己的本事吗？不是自己努力得来的东西有什
么可得意的！继而又说：再漂亮，如果没有学好其他本
事，就是绣花枕头一包草，只有肚皮里的货色对得起外
表，才是真漂亮，懂吗？
差不多的话，我父亲也曾说起过。爸爸说，人的外

貌如果以十分计，此人只有五分，但他才华满腹，人们
的感觉上就会给这五分加点分，因为内秀让别人忽视
了他外貌上的不足，反之一个外表十分漂亮的人，如果
缺少内涵，人们接触下来，对他外表的感觉也会打折不
少。这样的话让我和兄弟姐妹们记到老。
其实即使在世风浮躁喧闹，推销盛行，夸张无度的

今天，睿智者对“美”的要义还是心悬明镜的。我认识几
位长相不俗又才华横溢的女子，事业上的成就已经让
人瞩目，但是她们没有停步，还在努力精进不断完善自
己。我想，这才是真正意义上的美人吧？
记得几年前看一档访谈节目，电视上主持人对听

众介绍说，下面我们请这位美女作家来谈谈……这时
只见这位长相秀美的女子站起来一鞠躬后，轻轻说道：
谢谢，请不要这样称呼我，我的写作其实跟性别没有多
大关系，与长相更无关联……时至今日，这档节目的具
体内容我也忘了，惟这位女子的这番话印象深刻。

考场
宣 轩

    作为教毕业班的老师，每年都会目送我的学生进
入考场，迎接生命中重要的中考。老师，是学生们进入
考场前最后一群熟悉的成人，所以，会像家长一般给予
学生安慰、叮咛、鼓励，甚至握手、拥抱。一声声“别紧
张！别紧张！”“你行的。”“你行的。”不绝于耳。有时
候，两场考试之间，有一小时的休息，老师们便会将早
已准备好的饼干、饮料等点心放在考场外的等候区，吆
喝着提醒着学生们赶快吃点东西，再进入下一个考场。

新加坡的教育制度
是小学六年，中学四
年，高中两年。中学阶
段，是新加坡学生纯真
年代最美好的记忆。因

为小学六年之后，经历过小学毕业会考的学生们，根
据成绩进入了相应的学校，开始了四年的相差无几的
学业竞争和友情培养；而高中的两年，每一天都在赶
考的路上，似乎转瞬即逝。所以，学生们最留恋的是
初中的老师和同学。所有进入高中、大学的学生，回
忆起初中的老师，都觉得亲切无比，胜似父母。每年
的教师节，毕业后的学生们都会结伴来中学问候老
师，会面同学。而在同一所学校一呆就是十余年的
我，往往成了毕业生们重回母校的极大安慰。只可
惜，每年我有 4个班 160位学生的名字要记，哪里记
得了这么多毕业生的名字啊。“以后见到宣老师，一
定要先自报家门，而不可以问老师‘你还记得我
吗’。”每一次毕业典礼后，我总会这样笑着提醒学
生。“宣老师，你一定会记得我的。”太多的学生都
以为自己是老师心目中的唯一和特别。
而新加坡的考场设置也提供了学生轻松面对考试

的可能，更促进了老师和学生的感情。
在新加坡，所有全国统考，都安排

在考生自己的学校进行，包括小学毕业
会考、初中毕业考 （新加坡剑桥 O 水
准，即新加坡教育部和英国剑桥大学考

试局共同主办的统一考试）、高中毕业考（新加坡剑
桥 A水准，即英国剑桥普通教育证书普通水准 A水
准考试，其考试成绩是由新加坡教育部和英国剑桥考
试委员会评定。考试成绩为英联邦各个国家所承认和
接受）。这些考场，在考试前一天，由其他学校的老
师布置考场，张贴考生号码，检查考场设备等；担任
监考的，也是其他学校的老师。所以，常常，我也会
去其它学校担任监考工作。

这样的考场安排，大大减轻了学生的心理压力，
唯一变化的是监考老师。熟悉的校园，熟悉的课室，
熟悉的师生，熟悉的赴考之路，使得考试的日子如往
日一样平常。尤其是当考
生忘了带准考证时，学校
老师的电脑里都有学生准
考证的电子版，可以当场
帮学生打印一张新的准考
证。准考证上有身份证号
码、姓名、考生编号和所
考科目，考生还须带着准
考证和身份证进入考场，
监考老师会检查考生的身
份证和准考证。
这样的考场安排也避

免了代考的可能。因为一
个班的学生都在同一个考
场考试，一旦有一张陌生
的脸孔混入考场，马上就
会被发现，无所遁形。

回想当年我高考时，
顶着风冒着雨地一路辛苦
地从住宿的学校赶往陌生
的考场，不由觉得新加坡
的考场安排十分人性化，
有利于考生的正常发挥。

以甜言蜜语“垂钓”
杨 阳

    “收到了 539元，还赚了 39块钱。”
接到银行的反馈信息，我知道帮小敏从
骗子手里将 500元追回来了，我打心底
里高兴，不由自主喊了出来，看看四周，
夜深人静，这才意识到已是下半夜了，
赶紧收声。可笑容还挂在我的脸上。虽
然只是很少的 500元，但这是我反诈之
路上最值得纪念的一天。

我是金山公安分局山阳派出所的
综合指挥岗位民警，是一名在反诈幕后
的“战士”。

我记得很清楚，这天是 5月 21日。
我值班，接到指令称一位居民有受骗可
能，让我进行电话核查。拨通小敏的电
话后，我表明了身份和来意，当我问到
“你最近有没有认识什么网友，并且让
你投资网络平台时”，她给我的肯定答
复让我心里“咯噔”一下，紧接着她马上
跟了一句“但是我没有进去”。万幸这通
电话打得及时，我接着不紧不慢地跟小
敏讲她现在遇到的所谓投资平台其实

是一个“杀猪盘”（以婚恋为手段进行钱
财诈骗）。

正聊着，突然小敏冒出来一句：“我
已经充了 500块钱了，但是我觉得太复
杂就没有接着充了。”或许是她通过我
刚才的宣传，意识到这几天对她甜言蜜
语、嘘寒问暖的男人可能是个骗子，这
才对我吐露了实
情。但是她又感到
不好意思，在我表
达了想要到她家了
解情况，并愿意帮
她把钱从骗子手里套出来时，她坚称今
天不方便，也觉得麻烦，拒绝了我并挂
断了电话。

几分钟后，我又接到了小敏的回拨
电话：“杨警官，我觉得他对我蛮好的。”
这是小敏的第一句话，这句话让我意识
到她还没有从被灌的“迷魂汤”里完全
清醒过来。我告诉她，我马上过来，我有
百分之九十的把握可以帮你把钱拿回

来。在我的一再坚持下，她终于同意了。
见了面，才知小敏是一位中年妇

女，长年的辛劳，眼角已有深深的鱼尾
印迹，我意识到，她对爱情和家庭的渴
望，所以会对一个男人所谓的“嘘寒问
暖”那么不舍。我仔细了解了事情的来
龙去脉，并翻看了双方的聊天记录，非

常肯定这是典型
的“杀猪盘”。取得
小敏的同意后，我
开始了与“刘先
生”长达两小时的

聊天。
我先是以“最近钱太难赚了，请教

教我怎么操作这个平台”开始了这场与
骗子的智斗。他引导我进入了这个所谓
的投资平台。这是个做工粗糙的网页，
红红绿绿的界面是黄金、比特币、石油
等热门投资的杂乱整合体，可笑的是他
竟然许诺了 3分钟 70%的惊人收益率。
最终我在一次“石油买跌”的投资后，将

小敏的 500 元余额以 70%的收益率变
成了 850元。

而后，就到了最关键的一步———
“提现”。对方千方百计地要我继续操
作，我以“好不容易赚了钱，想请姐妹吃
小龙虾”为由，提出了先行提现部分余
额，等明天再接着玩，对方相信了我，同
意了我的要求，并教我如何提现。于是
550元成功提现。

半小时后，小敏查询银行卡到账
539元。愁云散去。小敏说，这次经历她
终生难忘，难忘民警对老百姓负责任的
职业精神，难忘骗子的狡猾和可怕，她
说她不怕难为情，一定会给有同样经历
的小姐妹做宣传，不让这样的事情在她
的生活圈里再次出现。

绘事
陈 迅

    明代画家沈周《有竹庄
诗意图》，画个老者坐在河边
的茅亭里，眺望远山，题识
云：“我从绘事岁既多，破费
水墨将成河。齿危髪秃老眼

明，兴来那能降诗魔。香清茶冽有客到，松坪一局忘为
柯。更挥素纸神不倦，要看叠嶂开嵯峨。
坐有竹庄漫成，奉匏庵太宰博笑。”钤“启
南”“石田”“有竹居”三方印。老了，有自
己的爱好，会充实愉快，不知老之将至。
绘事，沈周的命根子，其长寿的秘诀。
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责编：杨晓晖

    孤单的老
人易受骗，请看
明日本栏。

一次特殊的颁奖仪式
奚美娟

    因为拍摄电影《蒋筑
英》，我和宋江波导演做了
将近三十年的朋友。两年
前，央视四套的中国文艺
栏目做“向经典致敬”的节
目，我被邀请参加了其中
一期。当时，节目组希望我
找两位业内的朋友当嘉
宾。我就邀请了海清和江
波导演。老话说，君子之交
淡如水，我找到了这两位
忙碌的朋友，他们都一口
答应。更让我意想不到的
是，录制完节目，宋江波导
演还送给我几张他珍藏着
的旧照片，那是在 27年前
我们一起参加的一次特殊
的颁奖仪式，让我惊喜不
已。看着这几张旧照，在我
的脑海里，翻开了一段和
电影有关的尘封记忆，真
是感慨万分。

1993年 5月 4日，第

一届北京大学生电影
节，在北师大艺术系
黄会林老师的直接参
与和策划下，由广电
总局、电影频道、北师
大和电影资料馆等单位联
合举办。那一年，我作为参
赛影片《蒋筑英》的主演，
有幸摘得首届北京大学生
电影节最佳女演员的桂
冠。但忘了当年是什么原
因，想来应该正在忙于拍
摄工作吧，电影节举办期
间，我无法赶到北京参加
颁奖仪式。那时候，还没有
让别人代领奖项的先河，
更没有这几年流行的，有
些奖项规定必须获奖者本
人到场才给奖，否则就取
消获奖资格等等。然而在
当年，质朴的风气引导主
流价值观念，没有那么多
的花样经。于是，大学生电

影节的创办人之一的黄会
林老师，就把我的奖杯和
奖状存放在她的办公室
里。过了一段时间，有一
次，我正好有机会去北京
出外景，电影《蒋筑英》的
出品方，导演宋江波、编剧
王兴东和剧组制片等正巧
也都在北京，于是，宋江波
导演和黄会林老师
沟通后，决定在北
师大艺术系的办公
室兼小会议间内，
给我补办一个简单
的授奖仪式。
记得那天，宋江波导

演带我们去了北师大艺术
系，黄会林老师以及系里
的书记，还有几个青年教
师等，已经热情地在办公
室里迎候我们。到了办公
室，大家都很开心，觉得补
办的这个颁奖仪式很新
鲜，很不一般，简单中透着
庄重。尤其是我，那时刚刚
从一个舞台剧演员转向银
幕，才拍了两部电影，就得
到了北京首届大学生电影
节的肯定，心里很感动。虽
然是简单的办公室兼小会
议间，但他们办事的认真
态度，让我觉得仪式有神
圣感、庄严感。黄会林老师
代表首届北京大学生电影
节介绍了有关情况，随后，
宋江波导演代表剧组和
我，对大学生电影节表示
了感谢。记得在接过这座
属于我的奖杯时，真是有
一点受宠若惊的感觉。那
时的我，初入电影界，就听

说业内人士最在意同
时也最害怕的，就是
到大学里给大学生放
电影, 因为大学生最
不讲面子，爱憎分明，

要么掌声雷动，要么嘘声
一片。我在影片《蒋筑英》
中的表演，能够得到首届
大学生电影节的青睐和肯
定，真让人松了一口气，同
时，也对自己将在影视界
贡献微薄之力，充满了信
心。
在此之后的二十余年
中，我和黄会林老
师并无过多的交
集，更无法体会在
上世纪 90年代初，
她带领北师大艺术

系的一众师生，发起创办
首届北京大学生电影节时
的繁复与甘苦。她是我敬
仰的一位艺术教育家，一
位前辈。我第一次知道黄
老师，是在 80年代后期的
一档电视节目中，它介绍
了黄会林老师当年在北师
大创办艺术教育的艰难历
程，以及她为了让北师大
建造艺术系的教学大楼，
在没有资金的困境中，如
何苦口婆心，游说香港实
业家为艺术教育投资建
楼。我在还没有认识黄老
师时，就被她全心投入艺
术教育的热情所感动。所
以，那次黄老师为我在北
师大安排的独特的颁奖仪
式，真像是冥冥之中的奇
缘，上苍自有安排。如今，
北京大学生电影节已经举
办了二十六届，如果不出
意外，今年将要举办的已
经是第二十七届了。真是
岁月如梭。在业内，它已经
引起了越来越多的电影
人，尤其是青年电影
人的关注。每年的大
学生电影节颁奖晚会
也成为电影界的一大
盛事。每当亲眼目睹
许多实力派的电影人
以及“明日之星”从这
个平台上脱颖而出，
走向了更大的舞台，
我的内心就会泛起无
限感慨！ 2014 年 5

月，第二十一届北京
大学生电影节举办
时，我被邀请参加，并
出席了那一届的颁奖
典礼。在颁奖典礼上，
我和一位女导演，为
那一届的最佳女演员
汤唯颁奖。汤唯在接
过奖杯时，很有礼貌
地轻声对我说：谢谢
您，我很高兴您能给
我颁奖。看着年轻的

演员茁壮成长，为中国电
影赢得荣誉，我打心眼里
为之欢呼。也许，当年在北
师大的那间小会议室里，
黄会林老师他们，在给我
颁发这个电影节的第一座
最佳女演员奖杯时，也怀
着同样的心情吧。

在 2016 年底的第十
届文代会上，我又巧遇黄
会林老师，我真是高兴极
了。她也特别开心，茶歇
时，她和我说：“你可是我
们第一届大学生电影节的
最佳女演员呢。”我也顺势
回忆当年说：“黄老师，当
年是您在北师大艺术系的
办公室里，给我补办了一
个小小的颁奖仪式，我是
在北师大艺术系办公室里
拿到的奖状与奖杯，您还
记得吗？”没想到她看着
我，愣了一下说：“啊，是
吗？我好像忘了……”可不
是吗！黄老师多年来事务
繁忙，将近三十年来，北师
大艺术系在她的带领下，
不断创新，建立新学科，在
艺术教育领域，做出了业
内有目共睹的不凡成就。
参与创办大学生电影节，
只是她近三十年来诸多成
功案例之一。因此在突然
被问起时，淡忘了一个将
近三十年前的小细节，这
太正常不过了。然而对我
来说，那个特殊颁奖仪式，
以及在北师大艺术系的小
会议室里，黄会林老师和
一众师生们给我颁奖的那
个美好瞬间，将永远存留
在我的记忆中。

谢谢宋江波导演为我
提供了珍贵的旧照片，保
留下二十七年前的一个珍
贵镜头。黄会林老师当年
参与创办的第一个大学生
电影节，以其朝气蓬勃的
生命力为中国的电影事业
注入了青春活力，意义重
大。俗话说，万事开头难。
在中国电影事业繁花似
锦、轰轰烈烈的当下，我们
尤其要感恩要牢记的，是
那些筚路蓝缕的先驱者和
开拓者！我想，黄会林老师
就是这样的开拓者之一。


